

# CAYO BURJAS BLANCAS

**CAPTURADO ESTA MAÑANA ESTE IMPORTANTISIMO BALUARTE REPUBLICANO POR LOS LEGIONARIOS NACIONALISTAS**

**ANTERIORMENTE LAS DIVISIONES NAVARRAS CIRCUNDARON LA CIUDAD OBLIGANDO SU CAIDA**

**23.884 Republicanos han sido tomados prisioneros hasta la hora.— Dominan los Nacionalistas tanto el Ferrocarril como la carretera principal de Lerida a Tarragona.**

**BURGOS, 5. UP. FLASH—** El alto mando nacionalista en esta capital comunicó oficialmente a la una y media de la tarde de hoy que el importante centro de comunicaciones de Borjas Blancas, el cual hasta ahora dominaba tanto el ferrocarril como la carretera principal de Lérida a Tarragona, cayó en poder de las fuerzas del general Franco. Las divisiones de Navarra rodearon la ciudad y luego legionarios españoles e italianos entraron a este baluarte republicano, cuya caída permitirá a los nacionalistas el transporte de su pesado tren de guerra y de la artillería de calibre grueso sobre el principal carretera que conduce a Montblanch, Valls y Tarrago —Pasa a la pág. 5



Generalísimo Francisco Franco, quien personalmente dirige la ofensiva nacionalista del frente Catalán, y cuyas tropas de legionarios ocuparon en la mañana de hoy el baluarte de Borjas Blancas, una de las más importantes posiciones fortificadas que estaba en poder de los republicanos



General Maximiliano H. Martínez, quien como en forma exclusiva lo informa hoy LA TRIBUNA, ha sido declarado Presidente de El Salvador hasta enero de 1945.

**5c** *Queloides* **EDICION ESTRELLA**  
 Nº 864—Director Rafael Soley—Año III  
 San José, Jueves 5 de Enero de 1939

## NUEVE MIL MILLONES de dólares de presupuesto pide Roosevelt al Congreso

### ALEMANIA no reaccionará ante el discurso de ROOSEVELT

Sus declaraciones no tendrán ninguna respuesta drástica de parte del Reich.

**LA PRENSA ALEMANA DICE QUE ROOSEVELT SE ENCUENTRA BAJO LA INFLUENCIA JUDIA**

**BERLIN, 5. UP.—** Un vocero oficial del gobierno alemán declaró a la United Press lo siguiente respecto del discurso del presidente Roosevelt de ayer: "El presidente hubiera podido hacer un discurso mucho más desagradable. La verdad es de que si se toman en cuenta las condiciones que prevalecen en los Estados Unidos en la actualidad se pudiera calificar de razonable". El vocero indicó que era muy poco probable que el gobierno del Reich reaccionará más allá de un posible comen-

Tampoco han influido en nada para mejorar las relaciones entre esos países

**TODOS LOS COMENTARIOS DE DICHA PRENSA ESTAN CONCEBIDOS EN PARECIDOS TERMINOS**

tario en la publicación "Diplomatische, Politische Korrespondenz," el cual estaría concebido en términos parecidos a los que emplean los órganos de la prensa. En los círculos bien informados se opina que las declaraciones del presidente Roosevelt no tendrán por resultado ninguna respuesta drástica de parte del Reich o paso alguno que conduciría a la ruptura definitiva de las relaciones entre ambas naciones. Sin embargo, —(PASA a la pág. 8.)

**DOS MIL MILLONES SERAN DEDICADOS A SU PROGRAMA DE DEFENSA MILITAR**

También pide 422 millones de nuevos impuestos para hacer frente a los enormes gastos

**WASHINGTON, 5. UP.—** El presidente Roosevelt apoyó su actitud desafiadora asumida en su mensaje anual al congreso ayer ante las posibles amenazas de las naciones dictatoriales al presentar al medio día de hoy su mensaje presupuestario al congreso. El jefe del ejecutivo propone un presupuesto para el año fiscal 1939-40 de nueve mil millones de dólares, de los cuales dos mil millones serán dedicados a —Pasa a la pág. 4

## BARCELONA moviliza con URGENCIA SUS ULTIMAS RESERVAS

### A LA COMISION DE HACIENDA

El proyecto de autorización para el arreglo de las deudas externas

En la sesión de esta tarde del Congreso será conocido y se adoptará esa resolución. Se espera que en la semana próxima se produzca el dictamen sobre ese negociado de que forma amplia informa en su edición de hoy nuestro estimado colega "LA TRIBUNA"

En su edición de hoy nuestro colega LA TRIBUNA suministra la más completa e importante información sobre las bases completas del proyecto de autorización para un arreglo provisional por tres años para la reanudación del servicio de las deudas externas present-

ado por el Poder Ejecutivo al congreso, y que será tramitado en la sesión de esta tarde. Da a conocer LA TRIBUNA todos los términos del referido proyecto, que según los informes que esta mañana recibimos, pasará a estudio e informe de la comisión de hacienda de la Cámara, la que presentará su dictamen en la semana próxima con el fin de que entren a tramitarlo los señores diputados. La forma en que el proyecto está concebido es la misma que dió a conocer en Nueva York en de- —Pasa a la pág. 5

El Ministerio de defensa comunicó hoy oficialmente esa determinación

**HAN SIDO LLAMADAS AL SERVICIO DE LAS ARMAS LAS CLASES DE 1922 Y DE 1942**

El Comité Nacional del Frente Popular hace un llamamiento para estar prevenidos contra la Quinta Columna que trata de desmoralizar a la retaguardia

**BARCELONA, 5. UP.—** El ministerio de defensa comunicó oficialmente que las clases de 1922 y de 1924 han sido llamadas al servicio de las armas con la mayor urgencia a fin de comenzar en seguida su entrenamiento. Los reservistas de 1922 tienen un promedio de 38 años de edad, de modo que ellos ya pertenecen a la segunda reserva y los reclutas de 1922 son jóvenes de 17 a 18 años. El comité nacional del frente popular efectuó una reunión en la cual determinó ayudar al gobierno de la manera más urgente —Pasa a la pág. 7

# QUISICOSAS

El General Martínez de El Salvador declarado presidente por seis años más.

Así se hacen las cosas. De una vez... y para siempre. Porque, para que tantos bríos estando al suelo parejo... Si ha de quedarse de todos modos, al menos se ahorran una elección.

Nuestro colega LA TRIBUNA tiene cerradas las fuentes oficiales, pero da las noticias oficiales.

Ya lo ven los lectores con lo del proyecto de arreglo de la deuda...

Cómo harán esos condenjillos... Este nuestro General es el

mismo pizucas...

Don Juan Rafael Arias no quiere que el Congreso diga q' si a todo lo que envía el Ejecutivo.

Don Juan Rafael es todavía un romántico de la democracia.

Pero la realidad es otra... los brochillas son más, y ya se sabe aquello de que: vinieron las sarracenos y nos molieron a palos...

pues siempre triunfan los malos cuando son más que los buenos...

Y en la Cámara, amigo don Juan Rafael, ya quedan pocos como usted.

comentarios acerca de las proyecciones estatales, políticas económicas de las fiestas cívicas de San José.

Se espera que llegue a conclusiones interesantísimas para la ciencia.

Hay quienes aseguran que puede llegar a establecer la fijación de las fiestas cívicas en el discurso de Mr. Roosevelt las causas que determinaron a diluvió universal.

Es de lo más interesante. Todavía faltan veinticinco editoriales.

## NEURASTENIA

El trabajo excesivo, las calamidades de la vida, el debilitamiento proveniente de enfermedades recientes, etc., al restarle fuerzas al organismo, pueden trastornar las facultades mentales y dar origen a la neurastenia. Por eso cuando se observan síntomas de esta peligrosa dolencia debe dejarse inmediatamente toda actividad mental, a fin de dar oportunidad al organismo para reponer los elementos que necesita para su completo equilibrio.

Buen consejo es, en estos casos, comenzar a tomar la



tónico, reconstituyente y anti-neurasténico, compuesto de nuez de cal, gluconato y glicerofosfato de cal, extracto de quinina roja y cafeína naciente. El efecto bienhechor de este valioso medicamento se nota enseguida. La FOSFO-KOLA puede conseguirse en cualquier botica del país a precio razonable.

## HOY HACE 50 AÑOS

Los capitalinos no saben del espasmo de la catástrofe terramática.

Continúan pasivas las actividades en el comercio y las industrias.

Una única preocupación domina en el ánimo de los damnificados, que son los más: rehacer el hogar, destruido por el terremoto.

El hospital acoge en su beneficio seno, multitud de enfermos por resfrios y pulmonías de 110, suben en tres días los hospitalizados a 214.

Los pisos de los pabellones son de ladrillo común, en demasia húmedos y muchos pacientes duermen en el suelo.

Esta deficiencia subsánase en parte, por la piedad de algunos ricos y la generosidad del gobierno que provee al hospital de camas y tijeretas, colchones y esterillas.

Pero el problema es ahora otro: la falta de espacio para acomodar a tanto enfermo; a muchos, por su delicado estado de salud, no se les puede negar hospitalización.

El Obispo Thiel reúne a la Sociedad que inicia una colecta "casera" a beneficio de los damnificados más pobres.

El mismo día, Su Ilustísima, tiene una conferencia con el Secretario de Culto, Gracia y Justicia, don Manuel de Jesús Jiménez, y crean un Comité Central de Socorros que quedó integrado por los siguientes caballeros: presbítero don Santiago Zúñiga, don Ezequiel Herrera, Dr. don Nazario Toledo y don Rafael Elizondo.

Estos nombran un sub-comité, en el que figuran: don Tranquillino Chacón, D. José María Sánchez (que luego fuera un notable periodista), don Nicolás Meza, don José J. Trejos y don Felipe Gallegos.

Para evitar fraudes, el Secretario de Gobernación don Máximo Fernández, reglamentó oficialmente las actividades para la colección de fondos y forma de invertirlos: para solicitar dadas precisaba especial licencia. —Pasa a la Pág. 4

## VIBRACIONES DEL MINUTO

# Servicios de Tráfico

Otra vez se da la noticia de que ha sido nombrado un nuevo director de tráfico. No vamos a referirnos a las personas puesto que no queemos en modo alguno personalizar nunca nuestros comentarios. Lo que vamos a decir es que en poco tiempo que ha pasado por esa dirección muchas personas, que por mejor intencionadas que hayan estado y por muy buena voluntad que hayan tenido, no pudieron desarrollar un plan armónico que venga a poner orden en la anarquía de esos servicios.

Lo que se le ocurre a un director que es bueno para el tráfico a otro se le ocurre que es malo. Una calles que antes debían de ser de un tráfico único de norte a sur, poco tiempo después resulta que debe ser de sur a norte.

Y por este estilo los choferes particulares y de servicio público tienen que estar constantemente rectificando sus aprendizajes para poder librarse de las faltas involuntarias en que

incurrirán.

Pensamos entonces nosotros que en buena hora sean cambiados cuántas veces se requiera o convenga a los intereses del gobierno los jefes de esa sección, pero que al menos se conserve la unidad de disposiciones.

Solamente así podrá haber defensa para el público y para los mismos conductores de vehículos.

Precisamente se ha comenzado a desarrollar en el país una campaña de defensa de accidentes. De esta fuente pueden dimanar las reglas más convenientes para organizar el tráfico, y que después cambian a todos los jefes cada día, que ello no habla de ir en perjuicio de nadie.

Pero si con cada nuevo director se varían las reglas del tráfico, entonces el tráfico será una seguridad del público, sino la más abundante fuente de accidentes.

Cerca de un millón de colonos vendió en un solo mes la fábrica nacional de licores.

Señalamos de la prosperidad. A dos colones por cabeza en medio millón de habitantes...

El poder ejecutivo tiene sospechas de que se han falsificado cápsulas de cerveza...

Pues que las compruebe... Es el camino que le queda. Y si no que se la aguante. Que caray. Aquí se falsifican muchas cosas...

El editorialista de nuestro colega Diario de Costa Rica está publicando por entregas unos

## MOMENTO INTERNACIONAL

# EL DISCURSO DE ROOSEVELT

Trascendental es el discurso del Presidente Roosevelt ante el Congreso de su país. Hace el resumen de la situación mundial en estos momentos y cree que si la guerra hasta ahora ha sido evitada, en cambio la paz del mundo no está segura. Los países se vienen armando de un modo desastrosamente marchan hacia la hecatombe que ha de presentarse un día u otro. Y sobre todo nos habla el Presidente Roosevelt, de que los tres principios caros a la democracia están siendo amenazados directamente, y ellos son, la religión, la democracia misma y la buena fe internacional. Y si esos principios son destruidos no pueden encontrar las naciones en su corazón campo para los ideales del Príncipe de la Paz.

Es la segunda vez que en forma sensacional el Presidente Roosevelt hace su advertencia a la América. Es manifiesto que el análisis de la política mundial, que pueden hacer en el país tan preparado y alerta como los Estados Unidos, da como resultado una amenaza próxima. Se advierte que hay fuerza ocultas que propugnan en contra deste Continente. Y ya los cables hablan de los preparativos japoneses que con la llegada del nuevo ministro se pueden convertir en realidad en una agresión.

Por otra parte las relaciones entre los Estados Unidos y Alemania vienen siendo tensas y violentas en muchos de los casos.

Luego hay que oír la voz de Mr. Roosevelt. No estamos en un lecho de rosas. Todos estos discursos no pueden ser una política interna. Deben tener un fondo más profundo del simplemente rivalidad comercial.

Se nos habla en nombre de la democracia, de la religión de la libertad.

Y entonces debemos estar preparados. Nuestras vidas y discursos mansamente por la senda de una paz ininterrumpida, ya no pueden continuar dormidas.

Es preciso vivir con el espíritu inquieto.

Tales son los signos de los tiempos. Las palabras del Presidente Roosevelt dice el mismo que han venido siendo proféticas.

# "AVENTUREROS DEL AIRE"



VOZ DE LAS AMERICAS

# BRASIL niega el ingreso a su país de Indalecio PRIETO

### Dos millones de dólares costó a los peruanos el gasto de atención de las delegaciones a la conferencia Panamericana

Huelga de azucareros mexicanos para el 15 de Enero si no se acuerda aumento de salarios.— Los nacionalistas mexicanos piden una ley que prohíba a los extranjeros toda actividad en ese país.— La prensa argentina derechista califica a Indalecio Prieto de Agente del Soviet y pide que no se permita su entrada al país gauchó

El Jefe de la embajada de México a la Conferencia Panamericana, Sr. Castilla Najera, de regreso a su país y a su paso por Panamá, condecora al Agente Arosemena con el "Águila Azteca".

Durante el año pasado la legislatura panameña dió setenta y cuatro leyes de las cuales cinco han quedado en suspenso por consideraciones de orden legal.

Dos millones de dólares costó a los peruanos la broñita de las atenciones oficiales a las delegaciones de la Conferencia Panamericana. El gasto hubo de ser fuerte, desde luego, pero... mucho dinero nos parece ese!

El Presidente Arosemena de Panamá ha brindado una festiva recepción a los miembros de la nobleza británica que un precioso y elegante yate hacen un paseo por las Américas y que la semana entrante los tenemos en Puntarenas.

Los nacionalistas mexicanos

piden una ley que prohíba a extranjeros el ejercicio de actividades en todo trabajo, pues to o función oficial. Eso es irse ya a los extremos.

Los trabajadores de centrales azucareros mexicanos anuncian una huelga para el próximo 15 de Enero si los patronos no optan por el aumento de salarios. Ellos acceden en suma, que en total, no pase de 640 mil pesos al año, pero los trabajadores piden 3 millones 500 mil pesos. Un imposible!

Brasil niega a Indalecio Prieto, pasaporte de ingreso al país y la prensa argentina de rechista, calificándole de agente propagandista de los soviets pide no se le permita la entrada a la nación.

La maquinaria de labero, industrial y agrícola, que en beneficio y protección del trabajador hiciera desempeñar y entregar a sus dueños el presidente chileno Sr. Aguirre Cerda, por una puerta salió y por otra ingresó, a las mismas condiciones de empeño. Esto era inviable sucediera!

Uruguay unifica su moneda a base del valor de la libra esterlina, fijándose el de 9.50 para efectos de pago de derechos fiscales, aduaneros.

El alcalde de Bogotá Dr. Hernández, declaró la cesantía de 100 empleados de la municipalidad. Ahí un buen regalo de Año Nuevo. Claro, las protestas llueven contra aquel funcionario.

Sin pormenores se da esta noticia de la capital colombiana: en un accidente automovilístico ocurrido en paraje próximo a esta ciudad murieron cinco personas. Gente modesta de bien ser las víctimas cuando no dan sus nombres.



CREMA DE MIEL Y ALMENDRA

## LYNFOL

Bellecece y conserva su cutis

No contiene ningunos sales, plomo (albayalde, etc.) que perjudican la epidermis.

DISTRIBUIDOR: DROGUERIA COSTA RICA

de Marcial Solera V.

# Los Perros Y AUTORES

## MAGNIFICOS RETRATOS AL CRAYON DE LOS DOCTORES MORENO CAÑAS Y ECHANDI

Non sido dibujados por el señor Prospero Rodriguez, de San Juan de Tibás

En la tienda La Gloria está exhibiéndose un retrato del doctor don Carlos M. Echandi que ha llamado la atención por lo bien ejecutado que ha sido. Hemos preguntado por el nombre de su autor, habiéndoseos dicho que es don Prospero Rodriguez, de San Juan de Tibás. Esta mañana tuvimos oportunidad de conversar con él, y de apreciar otro igualmente interesante que ha hecho el doctor Moreno Cañas, en los cuales se revela las singulares capacidades que tiene el señor Rodriguez como experto dibujante.

te. Ambos retratos han sido hechos al crayón y en ellos se ha interpretado en la forma más fiel las erigidas de los dos distinguidos médicos fallecidos. Tiene la obra gran merito, porque el señor Rodriguez nunca ha recibido clases de dibujo y todo lo que hace es por afición e inclinación que tiene por el dibujo. Queremos felicitarle cordialmente por estos dos retratos al crayón, que son claro exponente de su condición de excelente dibujante.

## A punto de perecer triturado

### Gregorio Molina Lamas casi pierde la vida en un trapiche de Bagaces

En estado de suma gravedad fue tratado en avión al hospital San Juan de Dios

En estado de suma gravedad fue traido en avión hacia el Hospital San Juan de Dios el señor Gregorio Molina Lamas quien sufrió horribles lesiones, cuando el volador de un trapiche le presió la cabeza. Es lo ocurrido en Juliplana de Bagaces y cuando Molina estaba mojado de café. El declara por meso de señas, que no sabe en qué momento fue presionado por el volador o sea el palo al que los buyes se amarran para que

den el movimiento al trapiche. Gracias a la intervención de sus compañeros de trabajo fue él que no murió allí. Molina sufrió la fractura maxilar. Toda la mandíbula y huesos de la cabeza se le fracturaron. Parecía que le hubieran molido la cabeza. Su estado es espantoso y su gravedad lo mismo.

Sentimos lo acontecido y al mismo tiempo formulamos votos por que mejore pronto

## PAUL VARELY MEDITA SOBRE EL PORVENIR DEL HOMBRE

Una antología de Paul Varelly, por limitada que sea, tiene que ofrecer la diversidad de su genio de crítico y pensador. Por eso es de celebrarse la aparición del segundo tomo de VARELY, una recopilación vertida al inglés por William Aspinwall Bradley y publicada por la editorial Harcourt, Brace and Company, de Nueva York.

Este volumen consta de ocho ensayos. En los primeros tres, que son una luminosa exposición de su criterio sobre el mundo actual, le preocupa ante todo la supervivencia de la mentalidad humana. Los otros tratan de temas adecuados al eclecticismo de su pluma: Villón, Verlaine, Corot, Stendhal, Baudelaire y bellas reminiscencias de sus mocedades.

En una época en que la filosofía parece estar cejando ante el avance de las ciencias especializadas, o quizás abdicando su trono, la presencia de espíritus cultos como Paul Varelly es de importancia fundamental; y hasta casi podría decirse que indispensable para que se preserven ciertas formas o instrumentos de expresión, como el ensayo literario y la crítica documentada de que es el uno de los más notables exponentes en la Francia contemporánea.

## EL HOMBRE ACTUAL ES UN AUTOMATA

Sería inproprio calificar a este hombre como un soocrático encerrado en su torre de marfil. Varelly representa valores morales y estéticos que en más de una ocasión han salvado de la catástrofe a la civilización, y es por ello que ahora se pregunta, con la vista puesta en el futuro, si el hombre está capacitado para prever el curso de los acontecimientos que pro-

yectar de antemano los rumbos que le conviene seguir. La alternativa de esta actitud es convertirse en un autómata y sumergir el alma en un nuevo medioevismo en el cual la máquina gobierna al cerebro y al corazón; timbres telefónicos, relojes despertadores, trenes, silbatos, aparatos de sincronización y reglamentación de las actividades sociales, de la humanidad.

No se opone Varelly al progreso material, ni siquiera a la mecanización que nos está enseñando por los cinco sentidos el credo de la tecnocracia. Lo que le obsesiona es el hecho de que el espíritu del hombre quede absorbido en el momento presente, como sucede con los animales, que "indudablemente perciben sólo aquella manifestación del tiempo que necesitan para mantener la sensación del deseo hasta satisfacerlo". Con el ha creado perspectivas éditas y más allá de sus intereses sensitivos; sino que, aún más, vive muy poco en el presente". Es decir: que va acumulando los materiales de la experiencia, la percepción y la memoria, y con ellos se pone en condiciones de formular un plan para el porvenir.

Esta facultad de la videncia humana, sin embargo, requiere ciertos antecedentes para poder ser realizable. Si se desea mirar hacia el futuro y preparar el plano de nuestro progreso, precisa en primer término la estabilidad social, y ésta se deriva de la eficacia comprobada de determinadas tradiciones, y de aquellas cátedras de la conducta humana que han demostrado ser útiles para salvar los obstáculos de la vida.

## EL ESCÉPTICISMO, LA NOTA DEL MUNDO CONTEMPORÁNEO

Cuando examina la actual situación del mundo, Varelly observa muy pocas señales de estabilidad.

Los elementos de la actual situación del mundo, Varelly observa muy pocas señales de estabilidad. Los elementos de la certidumbre escasean hoy entre los hombres modernos, que viven intranquilos en un ambiente de incertidumbre. Ellos "consideran transitorios todos los conocimientos y provisionales todas las etapas de su trabajo y sus relaciones materiales... Esta época completamente nueva produce hombres sin un solo hábito mental que los ligue al pasado... Del pasado, del cual ya no podremos volver a ferir nada, que nos indique el futuro inmediato".

El pensador habla, no para alarimar, sino para advertir de los peligros que encierra esta actitud. Se queja de que no hay un solo filósofo, un solo meditador, que se atreva a expresar un vaticinio; observa que ya ni siquiera podemos distinguir la guerra de la paz, la abundancia de la penuria, la victoria de la derrota. El espectáculo del caos, que siempre ha existido en la historia humana, no nos ha enseñado nada y sin embargo lo tenemos entre nosotros, aplastándonos con sus deseos y confusiones.

Decir que estamos oyendo las admoniciones preñadas de un conservador es negarnos a escuchar el consejo razonado de un intérprete brillante de la historia. Varelly, aristista de afinada sensibilidad, como nos muestra vida cotidiana como nosotros mismos, aunque nos de la impresión de estar por las nubes. Desde la distancia con que examina el cuadro de los acontecimientos nos puede ver mejor la perspectiva que este cuadro presenta, no muy halagadora por cierto y retráramos lo que ya todos presentimos: que el afán de la mecanización nos ha paralizado las facultades creativas y constituye un impedimento para proyectar nuestras mentes hacia el devenir.

# LA INDUSTRIA MEXICANA interesada en conquistar e

Ofreciendo distintos productos recibe la cámara de comercio varias comunicaciones.

**LAS FIRMAS INDUSTRIALES DESEAN TENER AGENTES EN EL PAIS, PARA LA COLOCACION DE SUS ARTICULOS**

En diferentes oportunidades nos hemos referido al propósito que abrigan los industriales mexicanos, en las distintas ramas de la industria de Costa Rica un mercado consumidor de sus productos. Las gestiones, sin embargo, no han tenido todo el buen resultado que se esperaba, por diversas circunstancias.

A pesar de esto, las firmas industriales continúan enviando comunicaciones a Costa Rica, insistiendo en el interés, unas, de enviar sus productos a nuestro mercado; y otras, solicitando in-

formes acerca de si el país ofrece condiciones favorables.

La cámara de comercio de Costa Rica ha recibido últimamente varias comunicaciones de industriales mexicanos, por medio de las cuales manifiestan que están muy interesados en tener agentes fijos en Costa Rica, de reconocida seriedad, para la colocación de sus productos.

Las personas que tengan interés en el asunto pueden dirigirse a la secretaria de la cámara de comercio, solicitando mayores informes.

La

## Sombrería Bengoechea

Avisa a su clientela que ya volvieron los sombreros imitación pita, BANGORA

que vende a **€ 7.00**

CORRA PORQUE SE ACABAN

AL POR MAYOR PRECIOS ESPECIALES

## 2 hombres caen al Río Parrita

JOSE DURAN Y GREGORIO VASQUEZ SON LOS ACCIDENTADOS QUE QUISIERON PASAR AL MISMO TIEMPO POR UN ANGOSTO PUENTE

El estado de salud de Vásquez es grave por lo que se hizo necesario su traslado en avión a esta capital

Cae al río Parrita desde un puente de este mismo, el señor Nieves Vásquez Guido, oriundo de la población de Parrita. La sensible desgracia aconteció cuando al pasar dicho puente que es muy angosto, el señor Vásquez, se encontró con que venía en dirección contraria el señor José Durán. Al querer los dos pasar por el puente al mismo tiempo, Vásquez cayó, pero éste en su caída arrastró a Durán que también cayó. Durán sufrió contusiones y heridas

de poca consideración, pero no así Vásquez que resultó con una pierna fracturada, lesiones internas y graves heridas en el cuerpo. Esto ocurrió a las 10 horas de ayer.

La altura de dicho puente sobre el río es de más de quince metros. Debido a que cayeron en la orilla del río se debió el que no se ahogaran. Vásquez cayó de pie sobre las inmensas piedras que habitan allí, y Durán cayó acostado por lo que resultó ileso.

## HOY HACE 50 AÑOS...

Viene de la pág. 2

cia y quien pidiera sin autorización se expondría a las sanciones respectivas.

Sirviéndose de las cuartidas paredes que quedaran paradas, algunos propietarios, damnificados, principiaron a reconstruir provisoriamente, lo que impidió al gobernador Sr. Fuentes, y esta disposición fue mal recibida por aquellas gentes.

Aprovechando la circunstancia, don Máximo de un decreto para construcciones urbanas; y sobre escombros levantase entonces la moderna ciudad de San José. Le que la nueva Cartago, después del terremoto de 1910.

Fue ese un golpe que tuviera el señor Fernández de estadista hábil, oportuno y visionario. Entonces, había mucho edificio fuera de línea y la mayoría de las construcciones eran de adobe; las calles y avenidas

fueron rectificadas, construyéndose de bahareque y madera.

El primer galerón para damnificados, sin hogar, fue construido en el Parque de Morazan y ocupado de preferencia, por familias "bien" el pueblo protestó suponiendo en el caso privilegio, amenazando, en venganza, incendiar aquella construcción.

Ecos de esa protesta llegaron a la Casa Presidencial, y muy pronto el director de O. P. Ing. don Lesmes Jiménez construyó tres galerones más, uno en el barrio del hospital, otro en la Puebla, y el tercero en el de la Soledad, en los que se refugiaron unos dos mil damnificados de las clases proletarias parando ahí la grieta.

Otra víctima por susto hizo el terremoto: la señora Mercedes Gólfín, vecina de la plaza de Dolores. Trataba con un carbonero en la

## Cerca de mil personas vinieron de las regi

## Excitativa a todos los Alcaldes de la República para que ayuden a hacer efectivo el cobro del detalle para caminos

Ha sido hecha por el Inspector Judicial Lic. Juan Rafael Vargas, quien les ha enviado una circular en ese sentido

Deberán intervenir a fin de que las juntas cantonales reciban esas sumas que permiten el arreglo de las vías de comunicación. Es grande la proporción en que los vejan dejan de pagar ese impuesto, con grave perjuicio para cada localidad

Como se sabe, en todos los cantones de la república, funciona una junta cantonal de caminos, la cual tiene a su cargo la conservación de los caminos de tierra de la respectiva jurisdicción. Tan pronto como pasa el invierno, que tantos detrazos ocasiona en esas vías de comunicación, la junta por su cuenta pone a trabajar cuadrillas de peones que se encargan

de nivelar, hacer rellenos, etc. hasta dejar otra vez el camino en buenas condiciones. Por ley expresa, todos los vecinos deben pagar un detalle para caminos, con cuyo producto pueden hacerse esos trabajos, que son costosos. Sin embargo, como pasa con todas las rentas, hay muchas gentes que se niegan a pagar esos detalles y se van acumulando esos recibos,

tropezándose con una absoluta indiferencia de parte de los habitantes que están obligados a hacer el pago del detalle para caminos.

Esta situación en algunas ocasiones ha dado lugar a que tengan que paralizarse los trabajos de arreglo de los caminos, con lo cual sale perjudicada toda una población, solo por la inequidad de unos cuantos. Esto es lo que ha movido al Inspector Judicial Lic. don Juan Rafael Vargas, a hacer una excitativa a todos los alcaldes de la república, para que colaboren en el cobro del detalle.

Se ha dirigido a todos esos funcionarios judiciales, exponiéndoles la necesidad de que las sumas que se perciben por ese concepto no dejen de ingresar a las juntas cantonales de caminos, por lo que deben colaborar a fin de hacer que cada vecino pague lo que le corresponde.

Es de esperarse que con esta ayuda, se logre mayor número de contribuciones por parte de los vecinos, por el progreso que entraña para cada lugar el contar con una buena vía de comunicación, que permita hacer el transporte de los productos hasta los centros de población unidos por carreteras.

## NUEVE MIL MILLO.

(VIENE DE LA PÁGINA UNO) — su programa de defensa militar y semi-militar. Con palabras enfáticas el presidente rechazó las solicitudes de los elementos conservadores del partido demócrata y de la oposición para que la administración iniciara una era de economía y pidió 42 millones de nuevos impuestos para hacer frente a los enormes gastos contemplados. Como que si el presidente estuviera seguro de la hostilidad que encontrarían sus recomendaciones presupuestarias para nuevos gastos, e mensaje recuerda el congreso que el año ha botado el dinero de los que pagan impuestos, por la "Santana", sino que, el gobierno federal se ha interesado a toda hora por el bienestar de toda la nación y muy en especial de los desocupados y necesitados.

Entre tanto la señales de que la oposición se unirá para impedir los gastos federales en gran escala, al mentar cada vez más, y los legisladores que desean economizar para recabar en la mayoría en este momento. Ellos han advertido que el su intención es acudir con el mayor cuidado todas las recomendaciones presidenciales, haciendo ver que los Estados Unidos están comenzando el séptimo año consecutivo en que el gobierno ha trabajado con un enorme déficit.

Los mejores rebatos los hace H. emmendes

calle cuando se produjo el formidable temblor, y, al caer el imponente de ver desplomarse su casa de habitación cayó muerta.

Incinerado murió Leopoldo Alvarez, al caer la techumbre de su rancho, en la calle de la Universidad, en un fogón con lumbre, ardiendo los escombros bajo los que quedara aquel infeliz.

El gobierno organizó cuerpitos de zapadores y procedió a la demolición de los edificios en estado de ruina, presentándose incidentes con propietarios damnificados y en algunos casos opusieronse a la disposición.

Jefe de esos grupos de trabajadores fue nombrado don Gregorio Fuentes, hombre de severo carácter y de una rectitud indisguisada que hubo de adoptar medidas de autoridad extremas para llevar a efecto la obra de demolición.

Las oficinas de la Gobernación, como las de la Municipalidad, ocupaban los altos del Mercado y quedó ese edificio en tal estado, que hubo de desocuparse, siendo el primero en ser demolido.

Otro caso lamentable fue el del joven salvadoreño Julio Aguirre, quien quedara por efecto de la impresión del terremoto en tal estado de nervios, que llegó al suicidio.

Por encargo de la Secretaría de Fomento el ingeniero Mr. G. H. Latham inspecciona por los edificios nacionales, informando acerca de los daños sufridos por los mismos, así:

Iglesia Catedral: portada destruida con el coro y órgano, por la caída de la torre. Interior: en buen estado.

Iglesia de la Merced: esta de deplorable; impónese su demolición.

Iglesia del Carmen: paredes laterales agrietadas, pero a plomo; admiten reparaciones reforzándose con zue las de hierro.

Iglesia de la Soledad: sin daños la nueva construcción, muy averiadas las viejas paredes.

Iglesia de la Dolorosa: en perfecto estado.

Palacio Nacional: ligerezmente agrietados los muros exteriores; inutilizados los del hemiciclo del Congreso; reparables, sin embargo.

Palacio de la Presidencia:

daños insignificantes en paredes del interior.

Cuartel principal: poco agrietado; reparable fácilmente.

Colegio de Señoritas (en construcción): sin daños de importancia.

Colegio del Seminario: ídem, ídem.

Liceo de C. R.: antigua construcción de paredes de adobe; bastante dañado.

Hospicio de Locos: (en construcción): cayó una pared; cuartada otra; sin otros daños.

Cuartel de Artillería: en perfecto estado.

Edificio del Polvorín: inutilizado.

Torre del Observatorio: sin daños de consideración.

Cuartel de Alajuela: daños serios, pero reparables.

Cuartel de Heredia: dañada una pared del interior, la del fondo, únicamente.

Casa Municipal: de Heredia: inutilizada.

La Municipalidad inauguró sesiones eligiendo presidente al licenciado don Aniceto Esquivel y el primer acuerdo de esa corporación fue este: votar la suma de doscientos pesos para el fondo de protección a los damnificados por el terremoto y cooperar con el Gobierno en toda actividad de reconstrucción de la ciudad, acatando y haciendo cumplir estrictamente el reglamento de construcciones.

El Presidente titular de la República, General don Bernardo Soto, que se encontraba de temporada de salud en el Guanacaste, regresó al interior, pernociando en la ciudad de Alajuela. Visita la capital, se entera personalmente de los daños causados por la hecatombe y asiste a una reunión de gabinete en la que se tomarán disposiciones en protección de los damnificados, disponiéndose, entre otras cosas, obsequiar con mantas (cobijas) a los más pobres. Regresa a la ciudad natal.

La Secretaría de Gobernación a cargo de don Máximo Fernández, fue, durante esta emergencia, el centro de las grandes actividades. Todo, prácticamente, se atendía y resolvía allí. Ese caballero realizó una hermosa labor, que lo fue, sobre todo, de diligencias grandes y de un perfecto acierto.

# El mercado de C. Rica ones bananeras del Pacífico para las FIESTAS CIVICAS.

Se caucila que invirtieron más de doscientos mil  
colones

ASCIENDE A CIEN MIL COLONES LO QUE MENSUAL-  
MENTE ESAS GENTES ENVIAN A SUS FAMILIARES EN  
EL INTERIOR DEL PAIS

importatne para la rección en las rentas fiscales los  
trabajos que se realizan en esas regiones

Pasaron de veinte millones y medio de colones los ingresos  
fiscales por derechos de importación

El año de la "danza de los millo-  
nes" 1929, la recaudación por in-  
greso de aduana alcanzó a 18 mil-  
lones de colones. Un record!

Vino la crisis, y, por varios años,  
esas entradas fluctuaron por sumas  
entre los 14 y 15 millones de co-  
lones.

Mejora la situación, reaccionan  
las cosas, y en 1937, suben hasta 18  
y medio millones, y el año pasado  
1938, rompiendo todos los records  
anteriores, pasando de los 20 mil-  
lones y medio de colones.

Un alto empleado del departa-  
mento de la Contaduría Mayor, nos  
dice:

—Atribuyo ese notable aumento  
en las importaciones al muy super-  
ior poder adquisitivo del trabaja-  
dor, lo que viene a estimular de  
las grandes actividades promovi-  
das en el litoral del Pacífico por  
la Compañía Bananera. Hay dine-  
ro, se gana suficiente, se gasta y  
se consume bastante. Eso es todo.

Un ejemplo para que usted forme  
concepto de las cosas: para las  
fiestas de Pascuas y cívicas, salie-  
ron de Parrita y otros lugares de  
aquella región para el interior, por  
ahí de mil hombres. Saponeando  
que cada uno portara doscientos

colones para gastar y divertirse, es-  
timación demasiado baja, quiere  
decir que esa gente han dejado a-  
quí no menos de 200 mil colones  
o ochocientos, diez o pocos más días de  
parranda y jolgorios. Fueron ellos,  
con sus dineros, los que más animación  
e importancia dieron a las  
distractions populares, sobre todo,  
a las de los jugos.

—Un otro antecedente de importancia,  
que confirma lo que digo, dato que  
tengo por un ex-empleado de co-  
rreos, de Parrita: —cada día, de  
pago, salen certificados, para el in-  
terior, no menos de 100 mil colo-  
nes, lo más de esos dineros con des-  
tino a familias de hombres que allí  
trabajan.

En cuanto a actividades de la  
compañía, éste oiga significativa  
informe: el material que le llega  
por sus trabajos en el Pacífico pro-  
cede de puertos hondureños y co-  
lombianos; éstos, tres y hasta cuatro  
mil bultos por vapor. De todo he-  
ga, desde rieles a inodoros y pos-  
tas para líneas telefónicas o tele-  
gráficas; Puerto Cortés, Trujillo y  
Puerto Castilla, de Honduras, son  
barridos por la compañía, lo mis-  
mo que Santa Marta de Colombia.

## GRAN ACTIVIDAD DESPLEGARON DURANTE LOS DIAS DE FIESTAS LOS RESGUARDOS

Numerosas aprehensiones de licor clandestino o adultera-  
do fueron hechas.—Estricta vigilancia se ha estado ejer-  
ciendo también en el expendio de cerveza

Durante los días de fiestas los  
miembros de la inspección  
general de hacienda tuvieron  
enorme trabajo haciendo la re-  
visión de los establecimientos  
instalados para esos días para  
hacer el expendio de licores, así  
como también en los que  
siempre funcionan, pues siem-  
pre se aprovechan del gran mo-  
vimiento de esa época para vio-  
lar la ley.

En efecto, se nos informa q'  
fueron realizados numerosos de  
comisos de licor clandestino así  
como también de licor de la fá-  
brica, pero que había sido adul-  
terado. La labor realizada en  
ese sentido por el resguardo fis-

cal de la capital, reforzado con  
algunos números de fuera, ha o-  
rdo del todo eficiente y oportu-  
no, pues se evitó que se comie-  
terian mayores abusos.

Durante estos últimos días  
se ha estado ejerciendo gran vi-  
gilancia en los expendios de cer-  
veza, pues como lo informamos  
se descubrió hace poco una falsi-  
ficación de las cápsulas adhesi-  
vas traídas por el gobierno pa-  
ra el cobro de ese impuesto.

## BARCELONA MOVIL.

(VIENE de la página UNO)

El movimiento de movilización de  
nuevas reclutas necesarias para continuar  
la defensa de la república. El comi-  
té hace un urgente llamamiento  
a todo el pueblo para que esté  
prevenido y alerta contra las posi-  
bles intrigas de la "quinta colum-  
na" que trata de desmoralizar a la  
retaguardia, y se resuelve traba-  
jar en pro del aumento de la pro-  
ducción de todas las industrias esen-  
ciales para la continuación de la  
lucha que en estos momentos se  
acerca a su punto culminante. Ur-  
ge el comité a todos los hombres  
capacitados a portar armas y que  
hasta ahora no han sido incluidos  
en las tabes movilizadas a que se  
sistien voluntariamente y que for-  
men unidades de combate para re-  
forzar las tropas republicanas en  
el frente.

## CAYO BORJAS...

(VIENE de la página UNO)

El comunicado agrega q'  
de acuerdo con los últimos  
despachos el total de prisione-  
ros capturados por los fran-  
quistas durante los trece días  
de la ofensiva actual ha al-  
canzado la cifra de 23.884  
hombres, a pesar de que has-  
ta ahora las batallas se han  
librado prácticamente en cam-  
po abierto y no se ha circun-  
scrito a ningún cuerpo de ejer-  
cito enemigo hasta el momen-

## El Próximo Directorio Telefónico

se está preparando y toda inserción o corrección tiene que ser solicitada  
A LA MAYOR BREVEDAD. Use el espacio que sigue únicamente para co-  
rrecciones y envíos esta hoja.

CORRECCIONES: .....

NOTA: Si su dirección está equivocada en el Directorio actual, sírvase in-  
dicar la correcta en este mismo espacio, por CALLES Y AVENIDAS

Como de costumbre, los abonados en tarifa comercial tendrán derecho a  
una inserción gratuita del nombre de su negocio o razón social, aparte de  
la que les corresponde como suscritores. Llene esta fórmula y nos la  
remite.

NOMBRE DEL ABONADO: .....

NOMBRE DEL NEGOCIO: .....

TELEFONO N° ..... DIRECCION: Calles: ..... Avenidas .....

Por cualquier otro inserción adicional cobraremos ₡ 5.00. Si Ud. lo desea,  
sírvase dar los siguientes datos y traer esta hoja e nuestros oficios acom-  
pañado de la suma dicha.

CON EL N° .....

DEL TELEFONO PERTENECIENTE A .....

INSERTESE EL NOMBRE .....

DIRECCION: Calles ..... Avenidas .....

AUTORIZADO POR .....

(firma del abonado).

ANUNCIE SU NEGOCIO EN EL NUEVO DIRECTORIO, ESA ES PROP-  
GANDA. SUMAMENTE ECONOMICA Y EFICIENTE.  
SOLICITENOS INFORMES.

Compañía Nacional de Electricidad.

Enero 5 de 1939.

## La Corte solicita a las Oficinas Judiciales el informe sobre el movimiento en el año anterior

El Secretario, Licenciado Ramirez, se dirigió telegráficamente a todos los jefes  
de oficina

EL JUZGADO CIVIL DE HACIENDA HA SIDO UNO DE LOS PRIMEROS EN ENVIAR  
SU INFORME.— DURANTE EL AÑO ENTRARON EN DICHO JUZGADO 2570 'EXPE-  
DIENTES Y TRAMITO 1154

El secretario de la corte, licen-  
ciado don Evelio Ramirez, se di-  
rigió por medio de un telegrama  
circular a todos los jefes  
de oficinas judiciales del país  
solicitándoles el envío, a la ma-  
yor brevedad posible, del infor-  
me sobre el movimiento habido  
en todas y cada una de las ofi-

cinas judiciales durante 1938.

Se le solicita a los jueces y  
alcaldes informar cuántos expe-  
dientes entraron durante el año  
y cuántos fueron tramitados,  
y muchos otros datos más.

El juzgado civil de hacienda,  
a cargo del Lic. don Alfonso Ba-

rrantes, fué una de las prime-  
ras oficinas en remitir su infor-  
me.

Según la nota enviada a la  
Secretaría de la corte por el  
secretario de ese juzgado, don  
Alejandro Caballero, durante  
1938 entraron al juzgado civil  
de hacienda 2570 expedientes,  
de los cuales fueron tramitados  
1154.

Como se sabe, ese Juzgado es  
uno de los que mayor movimien-  
to tiene, pues además de los  
asuntos de orden civil en que  
es parte el estado, como actor  
o demandado, el despacho tiene  
que recibir y tramitar los expe-  
dientes sobre detenciones, que son  
muchos.

## A LA COMISION...

(VIENE de la página UNO)

El comité a todos los hombres  
capacitados a portar armas y que  
hasta ahora no han sido incluidos  
en las tabes movilizadas a que se  
sistien voluntariamente y que for-  
men unidades de combate para re-  
forzar las tropas republicanas en  
el frente.

ciones con los banqueros para ver  
si es posible llegar a un arreglo  
que comprenda todas las deudas ex-  
ternas. También es posible que en  
el congreso les sean introducidas  
algunas modificaciones por parte  
de los señores diputados que en-  
tienden ampliamente del asunto y  
que lo estudiarán detenidamente  
por su importancia.

EN CARTAGO

—Pasa una temporada de descanso en la ciudad de las brumas el señor ingeniero don Rogelio Pardo Yocks. Lo saludamos.

—También estuvo en la ciudad de Cartago, procedentes de Limón, la joven señora doña Eneida Pardo. Nuestro saludo.

PARA LIMON

—A pasar unos días en puerto de Cartago, procedentes de Limón, la bella señorita Myriam Francis, exquisita flor de gracia y simpatía del jardín social cartaginés. Le deseamos muy grata estada en nuestro puerto del Atlántico.

PAGINA DE LA MUJER

DE LIMON

Se encuentran en la capital, procedentes de puerto Limón, el señor ingeniero don Manuel Emilio Clare y su gentil y bella señora esposa doña María Helena Facio de Clare. Los saludamos muy atentamente.

—Del mismo lugar vino a pasar unos días en la capital el joven profesor Lic. don Fernando Del Barco. Los saludamos.

Ecos del gran baile del 31 de Diciembre en el Teatro Nacional

LAS DEBUTANTES



Señora MIMI GUTIERREZ CHAMBERLAIN

Encantadora señorita de la sociedad de Limón, que realizó su debut social en el gran baile del 31 de diciembre último en el Teatro Nacional. NOVEDADES le rinde de su galante homenaje de simpatía.

PARA LIMON

Para Limón, salió de regreso, la señorita Mimi Gutiérrez Chamberlain, después de una corta permanencia en la capital.

PARA ALAJUELA

Esta mañana salió a pasar una temporada a la provincia de Alajuela, nuestro buen amigo, el joven don Longino Soto Pacheco, a la finca de su tío don Humberto Soto Guardia.

PARA GUANACASTE

Mañana sale a temporar a Guanacaste, la bella damita Flory Carmiol Borbón.

BAILE DE QUINCE AÑOS

Mucho agradeceremos el envío de la presente invitación:

Flora Rodó Duverrán tiene el placer de invitar a usted al baile que para celebrar sus quince años tendrá lugar el próximo viernes, 6 de enero de 1939, a las 8:30 de la noche, en los salones del Golf Club. Orquesta Murillo. San José, 19 de Enero de 1939.

A TEMPORAR A LA FINCA "LA PASTORA"

Acompañada de su familia salió a temporar a la finca La Pastora, en el Alto de Tres Ríos, la bella señorita Margarita Martínez Arriaga.

HOGAR DE PLACEMES



Doña ADELA DE GONZALEZ

En esta capital se encuentran de gala con el nacimiento de una simpática niña, los estimables esposos don Macario González López y doña Adela de González, a quien se

le impondrá el nombre de Olga Martha. NOVEDADES los saluda muy atentamente, deseándoles también muchas felicidades.

LLAMAMIENTO A LOS EX ALUMNOS SALESIANOS DE LA CIUDAD DE CARTAGO

HACE EL P.BRO. AGUSTIN GARCIA PARA QUE VISITE EL COLEGIO EN UN ANHELO DE MAYOR ACERCAMIENTO

De Cartago, debe brotar la fuente abundante de entusiasmos e iniciativas para toda nuestra amada Costa Rica

Uno de los sacerdotes del Colegio Salesiano de Cartago, ha hecho el siguiente llamamiento a todos los ex-alumnos de ese acreditado establecimiento, tendiente a estrechar los lazos de unión entre la institución y los jóvenes que han pasado por sus aulas. Dice así:

Estimados amigos:

Espero que las presentes frases sean leídas por todos los ex-alumnos salesianos que residen en Cartago, pues a cada uno de vosotros entiendo dirigirme.

Es deseo de los Superiores de esta vuestra casa Salesiana, de nuestro director, en primer lugar el M. R. P. Jerónimo María Gadea, y del que estas letras os suscribe, es nuestro deseo el intensificar las actividades de los ex-alumnos salesianos que residen en esta ciudad.

Para ellos deseáramos conocer la dirección y la residencia de cada

uno de vosotros, para aprovechar este mes de vacaciones para poder pasar a saludaros, o, si esto no es fuera difícil, que cada uno de vosotros pasara por el Colegio para darse cuenta del movimiento que se está dando al centro de ex-alumnos Cartagineses, que es, el que debe llevar la voz cantante en toda la República.

Este año nos ha sido muy difícil, dada la escasez de personal desarrollar el programa, que teníamos, pero esperamos que el 1939 se nos presente más propicio.

De todas maneras, amados Cartagineses, yo creo que vosotros debéis ser los privilegiados en esta labor, no sólo por la mayor facilidad que nos presenta el encontrarnos en la misma ciudad, sino también porque, es de aquí de Cartago de donde debe brotar la fuente abundante de entusiasmo e iniciativas para toda nuestra amada Costa Rica.

Por el momento recibir el cordial

GRATIS GRATIS GRAN INAUGURACION DE LA TEMPORADA DE VERANO 1938-39 EN EL CAMPO DE SPORT DE CORONADO EL PROXIMO SABADO 7 DE ENERO A LAS 8 1/2 p. m. CON UN GRAN BAILE SOCIAL Excelente servicio de Restaurant y Cantina a precios corrientes A las 8 de la noche, saldrá de la esquina del Café Popular un camión que lo llevará ABSOLUTAMENTE GRATIS, pues los 0.50 que usted paga se le descontarán por mercaderías en el Campo de Sport

3 octavos alza en los precios del café en los mercados norteamericanos

SE HA OPERADO EN EL TRANSCURSO DE LA ÚLTIMA SEMANA, EN QUE SE HA INICIADO UNA NUEVA ETAPA DE ALZA.—SE DESTACA EN ESPECIAL LA DEMANDA POR CAFES EN PLAZA, A FLOTE Y EMBARQUE DICIEMBRE



saludo de nuestro afectísimo amigo, AGUSTIN GARCIA, Presbítero

De la última revista de café de R. Desvernine que recibieramos por la vía aérea vamos a dar a nuestros lectores lo que le reñiere a un alza en los precios del grano, lo que es interesante consignar ya que últimamente, se había venido operando una baja. Todo parece indicar que con este pequeño aumento en los precios se ha iniciado una nueva corriente ascendente en lo que tiene como compiacidos a los exportadores. Dice así la publicación:

Desde la semana pasada los precios han avanzado como 3/8 de centavo por libra, destacándose en especial la demanda por cafés en plaza, a flote y embarque diciembre. Y si ustedes en los mercados primarios han estado recibiendo ofertas para despacho en el mes de enero, ellas consistían probablemente de remezclas para los importadores especuladores aquí que reventarían recientemente sus negociaciones de posiciones cercanas que ahora tratan de reemplazar con embarque en enero"



# Gimnástica-Cartagines el domingo

¿QUE HORA ES?

## DESPUES DE LA TEMPORADA INTERNACIONAL

Volvemos a la palestra después de un tiempo relativamente largo de no asomar por estos estrados tan queridos del periodismo. Tornamos a la brega después de un descanso prolongado. Y venimos con el entusiasmo de antaño, porque no es de buenos deportistas el echarse atrás en sus entusiasmos y en sus devociones por la causa de los deportes.

Y hecha esta corta introducción, pasemos al objeto de estas líneas.

La temporada internacional se nos dice que no ha dejado los bolsillos de quienes la organizaron con muchos doblones. Parece más bien que hubo pérdidas. Nosotros no queremos saber nada de ste aspecto. Para el fin de estas líneas, viene a ser adyectivo este aspecto. Pero en cambio, no se puede decir lo mismo en cuanto a lo que haya podido redundar esta temporada de beibol en el futuro del deportismo criollo.

Cuando llegó el Fortuna la primera hizo barrida casi completa en nuestras canchas batom pedicas. Cuando por segunda vez, las cosas habían cambiado. Y es que nuestros muchachos poseen una gran capacidad de asimilación. De aquí sus triunfos en el balompié. Y por qué no los han de tener dentro de un tiempo en el beisbol? Es esta la primera salida por los terrenos del deporte internacional, que hacen nuestros bases y si la derrota se les vino encima sin compasión, culpa no ha sido de ellos, sino de la falta de medios y de recursos para la brega. La verdad es que si el rendimiento de nuestros muchachos no fue el deseado, lo es también que así se dijo de los futbolistas lícticos hace quince años. Por eso hoy que desconfiar ni desalentar a esta vigorosa muchacha que se ha ido imponiendo solita, sin ayuda de nadie y que si se ha podido organizar en la forma en que hoy se halla, realmente ha sido a fuer de entu-

siasmo y de devoción deportivos. Y esto es ya mucho decir. Enseñanzas? De hecho las ha habido. Los nicas juegan de masiado. Lo han probado en mill ocasiones dentro y fuera de sus fronteras. Nada de extrañar eran los resultados de esta temporada. Pero que si trajero derrotas, nadie puede negar sus enseñanzas. Y lo podremos aquilatar en los matchs del próximo campeonato nacional de bates. Ahí veremos a nuestros chicos hacer filigranas y ostentar un juego más vistoso, más técnico y más efectivo.

Otro aspecto de estas líneas tiene que ser el que se relaciona directamente con la conducta observada por los jugadores nicaragüenses. Han procedido en todo instante como magníficos caballeros. Y han tenido la nobleza de espíritu suficiente para saber alentar, y ras de las derrotas a sus contrincantes: Hemos visto a Vicioso ofrecerse y colaborar con nuestros muchachos. Con esa caballerosidad sin par de los hijos de la tierra de los lagos y con esa donosura propia de las almas nobles han ofrecido su cooperación a nuestras huestes. Esto es. Han hecho efectivo acercamiento deportivo. Han contribuido en buena proporción al afianzamiento de la confraternidad deportiva de estos países. Vinieron a hacernos una visita, y realmente quedamos en deuda con ellos. Lo somos con los nicas por su ejemplo conducta. Pero lo somos también por el cúmulo de enseñanzas que han dejado a nuestros muchachos. Y por todo ello debemos estrecharles la mano. Debemos queñales agradecerlos. Sinceramente agradecidos.

Y estas ligeras ideas queremos dejarlas constando en este pequeño comentario con el que reanudamos nuestras publicaciones en la página 7 de NOVEDADES. DON Q.

Inaugurase con ese grandioso evento la temporada deportiva veraniega en la ciudad de Cartago

## EL INDEPENDIENTE JOSEFINO SE ENFRENTARA EN ESA MISMA CIUDAD AL CARTAGINES JR. — GRANDIOSO FESTIVAL DEPORTIVO-SOCIAL TENDRA LUGAR EL DOMINGO EN LA CIUDAD DE LAS BRUMAS

Cabe a NOVEDADES ser el primer diario que se retirara al grandioso día deportivo con que se inaugurará la temporada veraniega de deportes en la ciudad de Cartago.

### EL CARTAGINES ABRE LA TEMPORADA

Desde hace varias semanas se había venido tratando en los

circulos deportivos cartagineses, y en especial entre los miembros del cuerpo directivo del Club Sport Cartagines, la conveniencia de celebrar durante estos meses de verano, eventos deportivos que fueran un aliciente más para el turismo que en estos tiempos congrege en la ciudad de las brumas y en sus alrededores para disfrutar del clima benigno y grato del valle

del Guarco, así como de los paisajes encantadores que allí se encuentran. Y toca al Cartagines, abrir el domingo la gran temporada veraniega.

### UN EVENTO ENTRE CHICOS

A las 13 horas tendrá lugar una competencia entre infantiles. Se enfrentarán "El Independiente" de esta capital y el "Cartagines Jr.". Dos equipos de pequeños lobatos. Dos cuadros de cachorros, como se llama a los pequeños balompedistas en la Perla Atlántica. Este encuentro tendrá lugar en la Plaza de Yglesias.

### LA GIMNASTICA ESPAÑOLA RUMBO A LA ANTIGUA METROPOLI

La primera escuadra de la Sociedad Gimnástica Española irá a jugar a Cartago. Se ha concertado un interesante match entre los blanqui-rojos y los azul-blancos del Irazú. Este encuentro dará principio a las 14.30 horas y promete resultar estupendo. Los dos equipos presentarán sus mejores titulares. Los cartuchos se dice que preparan una sorpresa. Pero se reservan anunciarla hasta última hora.

### UN GRAN BAILE EN HONOR DE LOS GIMNASTICOS

También se nos comunica que en las horas de la noche, en los amplios y hermosos salones del Club Sport Cartagines se efectuará un gran baile dedicado a los cultos deportistas de la Gimnástica Española, el cual será organizado por el magnífico conjunto orquestal Marimba Los Angeles.



## CON UNA MEDALLA SERA PREMIADA LA LABOR Y LA CABALLEROSIDAD DEL "GENERAL REYES"

### ASI LO ACORDA LA LIGA NACIONAL DE BASE BALL EN LA SESION CELEBRADA ANOCHE

También, en su honor se verificará un baile, el que se aprovechará para colocarles la medalla.

En esa misma ocasión será condecorado el señor don Juan F. Stahl

En la sesión celebrada anoche por la Liga Nacional de Base Ball se tomaron diferentes acuerdos, y en su mayoría de gran importancia. Entre otros, y a raíz de una moción presentada por el señor don Juan Rafael Herradora, la directiva de la Liga acordó hacer un gesto hasta por bien colomes, para colocar, en el pecho de cada uno de los equipistas de la novena nicaragüense de base ball denominada General Reyes, una medalla, como estímulo a su brillante labor en esta tierra, a su caballerosidad, y como un recuerdo de su estada en Costa Rica. También el señor fiscal de la Liga, el señor don Eduardo Garnier hizo moción para que en su honor se llevara a cabo un baile, el cual se aprovecharía para colocarle en su pecho la merecida medalla. Creo — refirió el señor Garnier — que la comisión de festejos de la Casa Nicaragua nos alludará, para que este baile se realice en sus salo-

nes, toda vez que es el sitio más apropiado para ello, máxime cuando se trata de un equipo de la hermana república del norte. Esta moción muy bien acogida por todos los miembros de la directiva; el presidente se manifestó estar de acuerdo con la dicha moción, en tanto, procedió al nombramiento de la comisión que ha de organizar el homenaje, y ha de hacer la compra de las medallas. La comisión quedó integrada por los señores señores, don Eduardo Garnier, don Juan Rafael Herradora, don Idefonso Guevara y don Luis Sofomayor. Esta comisión señalará la fecha más oportuna para efectuar el baile. E será oportunidad para condecorar también al señor don Juan F. Stahl, el presidente. He visto ese asunto a la mesa, para hacer saber que si el homenaje a los beisbolistas nicaragüenses se quiere revestir de puño deportivo, así también debe considerarse que el señor Stahl ha sido el más sacrificado de los hombres del base ball. En consecuencia, la condecoración no se debe a su intervención en la serie internacional de base ball, sino por el esfuerzo puesto de manifestarlo. NOVEDADES dará a conocer la fecha en que tendrá verificativo el homenaje referido.

# EN RECESO HAN QUEDADO LAS COMPETENCIAS DE TIRO AL BLANCO

Es muy posible que los eventos por el valioso trofeo "Winchester" se inicien a fines de Enero.— Para Santa Cruz de Guanacaste partió el señor don Gerardo Fernández V., donde presenciará las competencias de tiro al blanco, con motivo

Muy de cerca hemos venido siguiendo las actividades de la Federación Nacional de Tiro, por la gran importancia que éstos demandan, para el desenvolvimiento de nuestros deportes. Ya en sus oportunidades hemos dado a conocer a nuestros estimables y numerosos lectores, la gran cantidad de concursos que se han efectuado de este deporte, los que, en su mayoría, han sido patrocinados por la mencionada Federación. Asimismo hemos visto el éxito alcanzado por todas ellas, toda vez que el desarrollo del tiro al blanco ha sido notorio, en todos sus aspectos. Hoy informamos, que estas competencias han quedado en receso, pero no porque ellas se han ya declarado en suspenso, los numerosos competidores e integrantes de la Federación Nacional de Tiro han dejado de llevar a cabo sus prácticas y entrenamientos, los que son grandemente provechosos, siempre que les ha de servir para

# UNA SELECCION LIMONENSE jugará el sábado contra el "General Reyes"

En caso de que los Cubs no vengan a San José a efectuar este sexto encuentro, jugará el COSTA RICA. — Los dirigentes de este último team se esforzarán por presentar un buen cuadro

Como lo hemos venido informando, en nuestras anteriores ediciones, los beisbolistas nicaragüenses jugarán en Limón, el sábado y el domingo. El primer encuentro, sea el del sábado, se efectuará a las once de la mañana, contra una selección limonense, integrada por referidos. Estaremos atentos dar a conocer los resultados de las competencias en aquel lugar, para informar mejor a los lectores de nuestro diario.

elementos de equipos que no han tomado parte en la serie que se efectuó en días pasados, en el Estadio Nacional. El segundo encuentro será contra el Cubs que se presentará muy bien integrado, toda vez que su deseo es de hacer una actuación destacada, frente a la poderosa novena del "General Reyes". Hemos de advertir que estos últimos se han estado entrenando en el Estadio Nacional estos días, por lo que

la afición limonense podrá presenciar dos magníficas contiendas. El domingo quince del corriente se verificará un sexto encuentro en el Estadio Nacional de esta serie. El Cubs vendrá a jugar a San José. En caso de que éstos no vengan, el primer equipo del Costa Rica se presentará a jugar, contra los nicas. Hemos sabido que los dirigentes de este último team se esforzarán por presentar un buen cuadro; es así como traerá de Limón, a varios de los beisbolistas de aquel puerto.

# Sigue el misterio de las joyas robadas

### Tres individuos detenidos como presuntos autores del robo del Hospital de San Juan de Dios

#### HUYERON ANTIER DOS PELIGROSOS SUJETOS INTENTIVAMENTE, Y LA POLICIA LOS PERSIGUE

El 1 de Enero se habia perpetrado otro robo en el mismo hospital, pero no se hizo ninguna investigación en ese entonces.

Un cuantioso robo fué cometido ayer en el Hospital de San Juan de Dios. Sobre el particular, ya son del dominio público los principales aspectos de ese sensacional hecho. Nuestros reporteros lograron esta mañana una serie de nuevos detalles sobre el particular que ofrecemos en la presente información

mos en la presente información

#### Los objetos robados

Los objetos robados ayer, son bastantes y sobre todo, valiosos. Anillos, como el robado al doctor Nuñez; pendientes y otros objetos de gran lujo al doctor Jiménez de la Guardia, etc. figuraron entre los artículos que fueron robados.

#### El Dr. Nuñez dió la voz de alarma

Cuando ayer al medio día llegó a sus habitaciones el doctor Nuñez quien con los doctores Iglesias, García Carrillo, Jiménez de la Guardia y Alvarez, forma parte del grupo de médicos internos del San Juan de Dios, se dió cuenta de que la puerta de su habitación estaba abierta y que faltaban algunos objetos de uso personal. Esto le llamó poderosamente la atención y le hizo dar la voz de alarma. Inmediatamente que fué comunicada la noticia del robo a la Superintendencia, el doctor Bécche Luján ordenó realizar una cuidadosa investigación, poniendo en autos de lo ocurrido a los miembros del cuerpo de detectives. Por otra parte, ya se habian dado cuenta los otros médicos internos que a todos, excepción hecha del doctor Alvarez, les habian robado también sus joyas y otros artículos.

#### Las actividades policíacas de ayer

Aviisagos que fueron los miembros de la secreta, comenzaron a realizar investigaciones entre empleados, y enfermos del Hospital. Toda la tarde y parte de la noche fué ocupada en estos menesteres.

#### No se permitió la entrada ayer

Como medida previa de precaución, se prohibió la entrada de visitantes ayer tarde al hospital. Esto causó algún descontento entre las gentes que llegaban a visitar a sus parientes y amigos reclusos en las diversas salas del hospital. Pero la medida tenía que ser tomada en la forma drástica con que se dió como una forma de controlar mejor la no salida de los autores del robo, si es que aún permanecían entre los muros del inmenso hospital.

#### Tres detenidos

Esta mañana se encontraban a la orden de las autoridades y fueron objeto de interrogatorios, tres detenidos por sospechas. De alguno de ellos, como por ejemplo del jefe de empleados encargado de servir a los médicos internos no cabe duda que es persona inocente, pues q' ha servido su pueo con toda corrección y honradez por espacio de seis años, sin que la menor falta le hubiera sido observada.

#### Dos albañiles

Recien sospechas sobre dos albañiles quienes entraron ayer y así lo pudieron observar

## FUERTE OPOSICION A ROOSEVELT en el CONGRESO NORTEAMERICANO

### Los líderes republicanos lo acusan de convertir el país en el policía mundial. También que con su política precipitará al mundo a la guerra

WASHINGTON, 5 UP. — La mayoría de los líderes partidistas en el congreso están concentrando sus labores sobre la elaboración de propuestas para efectuar amplios cambios en las leyes existentes mientras se esperan recomendaciones específicas del presidente Roosevelt acerca de la legislación doméstica y de la política extranjera, inclusive el programa de la defensa nacional y la ley de neutralidad. Entre tanto la oposición republicana está enfundando con el grupo de demócratas conservadores opuestos a la política del nuevo rumbo y con los que abogan por el aislamiento de los Estados Unidos a fin de emprender la lucha en contra de los extensos armamentos propuestos por el presidente Roosevelt y en contra de cualquier cambio radical o revisión de la actual política exterior de los Estados Unidos. Hay entre los legisladores hombres que aseguran que la actitud asumida por el presidente Roosevelt frente a los problemas mundiales eventualmente precipitará a

los Estados Unidos adentro de una nueva guerra mundial. Los que desean conservar el aislamiento de los Estados Unidos acusan al presidente de que él intenta convertir al país en la POLICIA MUNDIAL, declarando que una semejante política tiene que resultar en que la

ción sea impulsada nuevamente hacia la guerra. Los líderes del bloque económico protestan contra la continuación de los gastos federales en gran escala, preparándose para retar las recomendaciones que la administración presentará para el puesto en este sentido.

## Hasta el Sábado no se estrenará el Himno "Calderon Guardia"

### SU ESTRENO SE LLEVARA A CABO EN LA CASA DE HABITACION DEL SR. DON ARNOLDO MURILLO

Nuestro estimado colega de la mañana LA TRIBUNA informó, en su edición de hoy, que esta noche sería estrenado el himno "CALDERON GUARDIA", el cual compuso el señor don Arnoldo Murillo. Al respecto, fuimos informados que dicho himno no será estrenado esta noche, sino el sábado, y va

a ser, en la casa de habitación del señor don Arnoldo Murillo. Grande ha sido la distribución del mencionado himno, a los partidarios del doctor don Rafael Angel Calderon Guardia, los que estarán la noche del sábado, en la residencia del señor Murillo.

## ALEMANIA NO REACCIONARA...

(VIENE de la página UNO)

se hace ver que el discurso de ninguna manera contribuyó hacia el mejoramiento de las relaciones germano-americanas. El periódico "Zoelf Uhr Tageblatt", siguiendo el ejemplo del órgano oficial del partido nacional-socialista "Voelkischer Beobachter", publicó en lugar prominente un panfleto antisemita publicado en los mismos Estados Unidos, contrastando con las declaraciones del presidente Roosevelt. Ese periódico dice en su editorial que la actitud observada por el presidente Roosevelt indica a las claras que el primer mandatario de los Estados Unidos se encuentra bajo la influencia de los judíos.

## Mañana, VIERNES, 6 EN EL PALACE Pre-estreno de gran gala! "MARIA ANTONIETA"

### HOY, JUEVES 5 DE ENERO DE 1939

**PALACE**  
3, 7 y 8.45 0.60  
Estrenazo Warner!  
LA HUERFANITA AFORTUNADA por Janet Chapman y Ann Sheridan

**AMERICA**  
7 p. m. 0.40  
EL QUE LUCHA TRIUNFA por Wayne Morris

**VARIEDADES**  
A las 3, 7 y 8.45 — C. 0.50  
LA PLEGARIA del NISO por Bobby Breen

A las 8.45 1.00  
Debut del gran show del cabaret EL RANCHO.  
Dos horas de alegría! Dos horas de diversión! Programa nuevo

**MODERNO**  
A las 3, 7 y 8.45 — C. 0.40  
SILENCIO QUE CONDENA

Fredericka Meller  
Marjorie Millward!  
Famosas bailarinas

**LIBANO**  
BARRIO MEXICO  
Cerrado por reparaciones

**LAS CHILENITAS**  
con sus canciones.  
**CONCHO VINDAS**  
con sus skets

**KEITH**  
BARRIO KEITH  
A las 7 y 8.45 — C. 0.50  
PROCESADO DE MI VIDA

MARIMBA COSTA RICA!  
CUADRO BUENOS AIRES!  
HERMANOS CASTRO!

**IDEAL**  
BARRIO LUJAN  
A las 7 y 8.45 — C. 0.50  
SIEMPRE HAY UNA MUJER

Una noche de alegría  
A UN COLON LA ENTRADA